
目前，设计高度为 !"#米、$#$层的上海中心大厦主

楼核心筒（中）已施工至 $%$层，高度攀升至 &'%米。建设中

的上海中心大厦不断长高，现已超越金茂大厦和环球金融

中心大厦。（左图：摄于去年 $%月 $$日，右图：摄于今年 "

月 $"日） 新华社记者 裴 鑫摄

新华社北京 !月 "!日电（记者张媛）外交部发言人
华春莹 !"日表示，远东国际军事法庭的审判是国际社会
对日本军国主义进行的正义审判，其结果构成战后国际秩
序的重要基础。

在当日举行的例行记者会上，有记者问，据报道，日
本首相安倍晋三 !#日在国会接受质询时称，远东国际军
事法庭的审判是战胜国作出的裁决。他同时称，历史应由
历史学家来作评价，政府参与历史问题研究并发表意见可
能引发外交问题。中方对此有何评论？

华春莹说，日本军国主义发动的侵略战争给世界特别
是亚洲受害国人民带来深重灾难。远东国际军事法庭的审
判是国际社会对日本军国主义进行的正义审判，其结果构
成战后国际秩序的重要基础。

她表示，日本国内总有一股势力不甘心接受二战失
败的结果，企图挑战战后国际秩序。历史不容翻案，正
义不容挑战。历史已反复证明，只有尊重历史才能赢得
未来。日本只有正视和深刻反省历史，才能搞好同亚洲
近邻的关系。

本报北京 ! 月 "! 日电 （记者杨子岩） 北京“非典”
后遗症患者方渤今天从广药集团总经理李楚源手中接过善
款。即日起，$(#( 个因病致贫家庭将得到王老吉爱心基
金的资助，更多资助活动可在王老吉官网查询。王老吉爱
心基金是广药集团以王老吉创始年份“$(#( 年”为名设
立的总额为 $)(#(亿元的公益慈善基金。

新华社北京 ! 月 "! 日电 （记者韩
洁、安蓓） 中国人民银行行长周小川 $"

日表示，今年 #月份我国 *+,达到 ")#-，
高于预期，表明通货膨胀需高度警惕。今
年货币政策将高度关注通货膨胀，高度重
视物价稳定。

十二届全国人大一次会议新闻中心
$" 日邀请央行负责人就“货币政策与金
融改革”相关问题举行记者会。针对媒体
关注的中国货币政策动向问题，周小川表
示，央行历来高度重视消费物价指数，今
年将通过货币政策等其他措施，希望能实
现稳定物价、稳定通货膨胀的预期。
“有人说如果能实现经济增长，通胀

高一点也没什么。但国际和中国经验表
明，这种想法不一定对。”周小川说，从
中国的情况看，中国的货币政策高度关注
通货膨胀，高度重视物价稳定。

根据政府工作报告，今年我国将继续
实施稳健的货币政策，广义货币.#预期

增长目标拟定为 $"-左右。
周小川说，从数量上看，今年定 $"-

左右的广义货币供应量预期增长目标，与
去年和前年实际实现的数字相比，应该是
趋于更紧一点，货币政策更强调中性的取
向，调控目标更强调物价的基本稳定。

而对于外界将中国接近百万亿的 .#

总量形容为“堰塞湖”，周小川表示，中
国 .# 的比重是高，但如果今后能够将
.#的增长率保持在合适的水平，就不会

导致突发性的物价上涨。因此，.#的总
量和“堰塞湖”不是一回事。

新华社北京 ! 月 "! 日电 （记者牟
旭、齐湘辉） 民政部部长李立国 !" 日表
示，社会组织管理制度改革之后，政府向
社会组织转移职能的范围、步伐、力度会
加大加快，会把一些事务性管理和公共服
务职能转移给社会组织。

李立国在十二届人大一次会议记者会
上表示，这有利于提高政府的行政效能，

从总体上看，今后，中国社会组织在经济
社会发展中的作用会扩大和加强。

他说，实行管理制度改革后，在认真依
法履行登记审查职责的基础上，民政部门
主要通过三方面来加强监督：一是修订涉
及社会组织的三个行政法规，把社会组织
的资金、活动、行为都纳入到监管之中；二
是促进社会组织活动的公开透明，增强行
业自律，增强透明度和公信力；三是加强信
息平台建设，把民政部门实行的登记、年度
检查、执法、评估的等情况反映在信息平台
上，以利于加强社会、舆论监督。

李立国介绍，社会组织管理制度改
革要求，对四大类社会组织，即行业协
会商会类、科技类、公益慈善类、城乡
社区服务类组织，实行民政部门直接登
记，不再由业务主管单位审查同意。同
时，要建立健全统一登记、各司其职、
协调配合、分级负责、依法监管的社会
组织管理体制。
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代表委员谈内地赴港旅游

10年自由行 两地皆受益
本报记者 任成琦 赵晓霞 张意轩

李立国谈提高政府行政效能

政府加快向社会组织“放权”

周小川在人大会议记者会上表示

货币政策今年高度警惕通胀

!" 月 $" 日，在江西吉安市青原区东固畲族民

族乡举行的“二月二庙会”上，傲上村的畲族群众

舞起草龙，以传统的民俗活动祈求风调雨顺，五谷

丰登。 新华社记者 周 科摄

"月 $"日，是山东省惠民县皂户李乡“泥娃娃庙

会”举行的日子，周边农民每年这天都会到庙会买对

泥娃娃带回家，这在当地叫“拴娃娃”，有“祈福、纳

祥、求子”的美好寓意。图为在惠民县皂户李乡的

“泥娃娃庙会”上，几名小朋友被一个大泥娃娃吸引。

董乃德摄（新华社发）

二月二 赶庙会

"图为山西省运城市

芮城县风陵渡镇阳贤村村

民在表演“赶驴”。

薛 俊摄（新华社发）

" 月 $" 日中午，记者正
在采访中国工程院院士、中国
船舶重工集团公司第 '$$研究
所所长金东寒代表，电话铃响
了。金东寒起身去接电话，近
#% 分钟后，结束通话，回到
记者面前，有些感慨，说：
“想不到这么重视。”

原来，"月 ' 日上海代表
团小组讨论时，他针对当前企
业普遍存在的短视现象发表了
自己的看法，希望激发企业主
要是企业领导的创新动力，增
加创新投入，完善包括组织、
设施、制度等的高效的企业创
新体系。他建议，借鉴证券市
场“期权”的做法，将企业老
总的部分年薪以期权形式兑
现，在其业绩考核中增加长远
效益考核比例。以此，推动老
总着眼长远，加大创新研发投
入。同时，他还表示，要加强
企业创新人才的培养。
“没想到这么快，有关部门

就给我回音了。”金东寒难掩意
外神态。“前天，工信部就来过
电话，说收到我的建议了。”工
信部还向他介绍了正在做的激
励创新的工作。
“今天是科技部创新处的

回复。”金东寒告诉记者，对方
表示还联系了国资委等相关部
门，国资委的回复是“正在考虑
加大创新投入权重，强化对企
业的创新考核，并正在制定相
关细则”。科技部则向金东寒
的建议表示感谢，并告诉他已
在北京中关村、武汉东湖新技
术开发区等地数百家企业进行
了期权薪水的试点，期权薪水额总共近 #亿元。目
前看效果不错，准备扩大试点范围。

对于创新人才的培养，科技部表示一直在努
力，并做了大量工作，包括各种培训。金东寒在电
话中再度建议道：“应加强首席技术官即*/0的
专项培训。”*/0主要负责规划创新战略、组建创
新团队、建立研发体系等工作，几乎是企业创新的
“灵魂人物”。“可以让华为、一汽等公司的*/0

来教学上课。”
第一次当选全国人大代表，第一次在小组发

言，短短几天，建议迅速被采纳，并收到几个国
家部门的回复，金东寒大为感叹：代表责任重
大，政府效率真高！
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“一些牧民老
乡住得偏僻，但是
通过我们的电视节
目，他们很快就知
道了两会消息。”
一口甜美的安多藏
语，加上标准的普
通话，青海藏语卫视综合频道主持
人才让拉毛在青海等 & 省份藏区有
很多“粉丝”。今年两会期间，她
和 "位同事忙得没日没夜，能让老
乡们同步了解两会消息，他们也很
开心。

青海代表团有 #% 多名代表，
其中不少是藏族。在藏族人口 1%%

多万人中，使用安多方言的占一半
以上，覆盖青海、西藏等 &省份藏区
地域的一半以上。才让拉毛很自豪：
目前，青海藏语卫视综合频道可以

覆盖青海等 &省份
藏区，旅居欧美等
地的藏胞还可通过
互联网收看节目，
日均点击过万。

两会期间，他
们每天要制作 '

分钟左右的两会新闻节目，白天见
缝插针采访代表、委员，回到驻地，
顾不上正点吃饭、休息，赶紧制作
节目，为此经常忙到深夜。其间他
们采访了多位藏族代表，呼吁对
格萨尔文化的保护和传承。

藏语卫视主持人才让拉毛

把两会声音传回藏乡
本报记者 张志锋 于 洋

王老吉资助因病致贫家庭

对日本军国主义审判不容翻案
外交部发言人：

远东国际军事法庭的审判

是国际社会的正义审判

#%%" 年开始推行的内地居民港澳自
由行计划，如今已满 $% 年。自由行政策
给香港带来巨大经济效益的同时，也引发
了一些社会问题。不少港媒最近在反思这
一政策，也有传闻称未来会收紧自由行。
为此，本报记者专访了出席两会的部分香
港代表和委员。

为港人贡献了三成薪酬

香港旅游发展局统计，过去 $% 年，
内地赴港旅客累计超 $亿人次。按当地经
济学家关焯照的说法，自由行至少带动香
港 $至 #个百分点的经济增长率，相当于
为港人贡献了人均 $2"的薪酬。

全国政协委员、候任香港旅游发展局
主席林建岳坦言，香港经济能够从 #%%"

年的“非典”阴霾中迅速走出来，带来就
业机会和经济增长，自由行政策居功至
伟。

全国人大代表、广东惠州市旅游局局
长黄细花表示，自由行政策还是应该“在
调整的基础上继续坚持和扩大”。因为这
一政策有助于加强内地与港澳的经济、文
化等方面的交流，“得益的是老百姓。”

全国人大代表、港中旅集团董事卢瑞
安认为，香港是个国际城市，不能因为一
时一事而限制游客来港。身为香港艺人的
政协委员汪明荃也赞同说，倘限制内地旅
客访港人数，会造成深远的影响，“一发
不可收拾。”卢瑞安建议，自由行政策理
应继续，但要根据实际情况和循序渐进的
原则，有序扩大自由行城市。

曾任香港旅发局主席的全国政协委员
周梁淑怡更是态度坚定：“自由行政策的
延续可以使更多的内地居民享受到香港的
国际化服务。”

香港旅游接待力不从心

在自由行的基础上，#%%3 年起深圳
居民可以申请“一签多行”签注，一年
有效期内不限次往返香港，只要每次逗
留不超过 ' 天。随后，深圳赴港人数飙
升，#%$# 年达 $$$' 万人次。与此同时，
香港的旅游接待能力却显得力不从心，
服务质量下降。

香港有声音认为，正是“一签多行”
导致了游客爆棚，并给内地水货客走私带
来便利。林建岳并不赞成取消“一签多
行”，直言香港不应“拣客”，更不应只为
水货客问题就采取类似的措施。

全国政协主席团成员唐英年也持类似
立场：“‘一签多行’可以令内地旅客有
多点弹性来香港。”

全国政协委员、香港旅游发展局主席

田北俊想得更细致：“去年游客中有一半
以上是一天多次往返。建议政府考虑实行
一天一次往返政策，限制一天多次往返，
同时，不要发出香港不欢迎内地游客的信
息。”

唐英年表示，香港是个面积不大的地
方，旅游景点也少，需要在交通、酒店等
方面做通盘管理。

林建岳认为，香港酒店供不应求等问
题，反映出“香港旅游配套设施严重滞
后，跟不上发展要求的情况暴露无遗”。
现在要全面检讨的，不是自由行政策，而
是香港整体旅游业的承担能力。

具体问题双方应设法解决

赴港自由行也衍生了一系列社会问
题，包括双非孕妇赴港产子抢占医院床
位、大量游客涌入间接推动物价上涨、
内地水货客活动频繁影响本地需求等
等，都让香港人感到不满，要想办法解
决。

政协委员、前香港特区政府中央政策

组首席顾问刘兆佳表示，香港与内地的交
往越来越密切，接触越来越多，文化或是
利益上的矛盾无可避免。对于具体问题，
双方都要想办法去解决。

黄细花认为，旅游本身就是一种很好
的沟通交流的渠道，在自由行实施过程中
出现的问题，也可以通过增进两地民众的
沟通去解决。汪明荃相信，只要香港人明
白，在内地与香港融合下，自身利益不会
被分薄，便不会产生抗拒心理：“香港人
有钱赚会不赚？”

周梁淑怡表示，部分香港人反对自
由行的想法，是非常不值得的。内地游
客并非故意触怒港人，需要的是导游提
醒他们认识港人的生活文化、风俗习
惯，就可以减少矛盾。她建议，国家要
重视对民众旅游时的宣传教育，不要因
为一些不当行为影响了自由行这个互惠
的政策。

在理顺现存的问题后，林建岳认为特
区政府可研究扩展自由行政策至内地更具
潜力的省市，如浙江、江苏及黑龙江等省
份，吸引更多内地过夜旅客访港。

上海中心大厦突破100层

据新华社乌鲁木齐 !月 "!日电（记者赵春晖）记者
日前从新疆巴音郭楞蒙古自治州环保局获悉，新疆将在我
国最大的内陆淡水湖———博斯腾湖建设水质监测预警系
统，监测站选址工作近日完成并开始动工建设。这个水质
监测预警系统建成后，将对博斯腾湖水质实施“全天候”
监控。

位于新疆塔里木盆地北缘的博斯腾湖，水域面积曾
一度超过 !$%% 平方公里，湖周围曾经遍布湿地；发源
于博斯腾湖的孔雀河全长 &'( 公里，从湖区西部“溢
出”后，穿过铁门关峡谷，流经库尔勒市，最后注入罗
布泊。

博斯腾湖将建水质预警系统


